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给老旧地铁站把脉 调研口袋公园

青年学子为城市治理提建议
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现场，来自上海大学、同济大
学、复旦大学的见习学生代表进
行了人民建议展示分享。来自上
海大学的侯吟丞同学代表调研团
队以某地铁站为例，分享了“老旧
地铁站站内信息标识改善”的人
民建议，针对地铁站内信息发布
方式、地铁站便民设施布局等提
出了完善路径。

侯吟丞介绍说，在调研过程
中，他们发现了老旧地铁的信息
标识与发布问题，比如地铁站台
上缺乏车厢对应目标站台设施示
意图。“目前乘客在上海乘坐地铁
时，上车前无法得知自己选择几
号车厢乘车可以更加便捷地在自
己到达的目标站台找到出口、换
乘通道、厕所等站台配套设施。
导致人们经常在下车后，左右寻
找最近的出口或者换乘通道，影
响出行效率，不利于实现车厢分
流上车。例如在某地铁站台，如
果在首尾车厢下车，走到出站楼
梯需要较长时间，如果可以让乘
客提前知道楼梯靠近哪一节车
厢，提前选好所乘车厢，将大大提
高出站效率。”

同学们还发现地铁的运行线
路图上缺乏乘车预计所需时间标
识。目前，乘客想获取乘坐地铁
所需时间主要依赖于手机导航软
件、Metro大都会等App，车站内地
铁的运行线路图上缺乏实体标
识，对于部分使用智能手机有困
难的人群来说，获取地铁时长信
息有相当大的难度，不利于他们
做行程时间规划。调研还发现，
报站信息发布方式依然欠缺。

夏季天气炎热，地铁车厢内
的温度成了许多乘客关注的问
题。在空调开启期间，上海地铁
已经同步在12条轨交线路上试
行“分区调温”，即，同一列车，分

设“普通”和“弱冷”两种车厢。侯
吟丞介绍说，以某地铁站台为例，

“分区调温”仅以广播形式告知，
导致仍有很多乘客在乘坐地铁时
都不知道自己所乘坐的线路存在

“分区调温”，可以选择温度更加
适宜的车厢进行乘坐。

地铁厕所问题也是公众关注
的焦点，同学们撰写的《关于老旧
地铁线路信息标识改善的建议
——以某地铁站为例》的调研报告
中，详细指出了公厕之惑，包括进
闸处的指示牌上标有“卫生间”标
识，但是站内下楼后，无任何提示；
厕所标志完全或部分缺失，乘客非
常难找，需要寻找工作人员才能快
速找到；地铁厕所和站点客流量比
例不当；很多站点的厕所常处于被
占用状态，有的在施工改造，有的
在清洁维护，卫生维护情况也不相
同；有些老站没有厕所等。

在解决方案上，上大学子们也
开动脑筋，比如建议在地铁站台立
柱上、墙面上或立式信息牌上增加
车厢对应目标站台设施示意图，在
上面显示列车运行线路上每一座
站台配套设施对应的车厢号；在地
铁运行线路图上标识从出发站到
运行线路各个到达站所需的乘坐
时间，标识在每一站的圆圈内或相
应站名附近，使乘客直观了解到到
达目标站所需时间。

“我们建议在屏蔽门内侧对
应车门上两扇窗户位置以及车厢
大窗户靠隧道墙一侧设立站名指
示牌，或者借鉴北京地铁在车厢
大窗户处采用“魔镜”车窗，显示
列车到站信息以及站台设施信
息。”侯吟丞分享说，至于空调问
题，则可以在站台地面、屏蔽门和
车厢上张贴“弱冷”指示标识，让
乘客根据标识指引乘坐温度更加
适宜的车厢。

青年报记者 刘昕璐

本报讯 上海对外经贸大学
团委与金山区、青浦区、普陀区、
松 江 区 等 4 个团区委合作的

“2022年暑期优秀大学生挂职锻
炼”活动在今年七八月份展开，共
计32名上经贸大学子前往相关
单位开展暑期挂职锻炼和参观实
践活动。大家积极参与社会管理
和公共服务，在挂职锻炼中不断
擦亮青春底色。

感受人间烟火的体验官
这个暑假，国际经贸学院的

金晟晗同学来到了青浦区朱家
角镇浦泰居委会进行挂职锻

炼。他的工作是辅助居委会老
师进行疫情的常态化管理，主要
负责核酸“应检未检”的电话督
促，这份工作使他锻炼出了良好
的语言组织能力，学会如何进行
高效的沟通。

盛夏时节，居委会赶上小区
各楼组长选举。除了疫情常态化
工作外，金晟晗也积极承担了上
门收集选举信息的工作。他常常
拎着选票箱、挨家挨户敲门、告知
来意并让居民们进行投票。他耐
心解答居民的各类问题，用真诚
疏解部分居民的烦躁情绪。

金晟晗说，居委会是最识人
间烟火的地方，暑假的挂职经历
让自己体验到了生活的真谛，同

时帮助居民所带来的快乐也将
成为他宝贵的回忆。

宣传抗疫正能量的“记者”
来自工商管理学院的杨圆

来到普陀区桃浦镇党群办参加
暑期挂职锻炼，她的主要工作也
都与疫情防控有关。

在两个月的挂职过程中，杨
圆除了参与疫苗接种数据统计
工作等办公室日常工作外，还化
身新手“记者”，来到各社区采访
由社区报到党员为主体构成的

“第二梯队”建设情况，并完成素
材的整理和撰写。没有采访经
验的她为了做好这份工作，在采
访之前做了充分的准备。研读

资料，提前准备好采访提纲，列
好采访框架，案头的工作必不可
少，最终的成稿也得到了党群办
老师们的认可。

“走进社会基层、了解社情
民意、服务人民群众，这次的经
历将不断激励我为国家和人民
奉献自己的力量，体现当代青年
的责任担当。”杨圆说道。

展现综合能力的帮手
一个多月的挂职时间转瞬即

逝，在短暂而充实的金山区“金种
子”培育计划中，来自金融管理学
院的汤新媛同学收获颇丰。

在金山区教育局党委办公
室挂职期间，汤新媛主要负责对

各种批复和公示名单进行签章
工作，撰写在局单位挂职人员的
初步考察材料和一篇“廉洁文化
创建”的综合报道。此外，她还
负责了一些共青团的工作，如核
对金山区各学校团员发展人数，
完善各学校团组织换届时间表
格等。汤新媛还参与了由党群
服务中心发起的社区志愿服务，
在金山卫站核酸采样点监督场
所码的扫描；积极参加“美丽湾
区”主题墙绘设计大赛，为张堰
镇鲁堰蔬菜基地设计充满本土
历史文化元素的仓库墙体；考察
参观泰铂科技等企业，亲身感受
到了高新产业技术转型发展赋
予金山的魅力。

为老旧地铁站站内信息标识把脉、对建成后的口袋公园做调研……记者从日前召开的2022年徐汇区优秀大
学生暑期见习锻炼人民建议展示会上获悉，徐汇团区委与徐汇区信访办深入联动，依托区校联动平台，积极动员参
与暑期见习锻炼的优秀大学生和徐汇区政务见习团成员结合岗位工作广泛开展调研，在实践中挖掘、形成有针对
性和可行性的人民建议，不断提升高校优秀学子参与人民城市治理的积极性和主动性。 青年报首席记者 范彦萍

同济大学的吴琪同学和组
员们关注到了人民城市理念引
领下的公园城市建设，他们以乐
山绿地为例，完成了面向“建成
后的口袋公园”的专题调研，探
索“推窗见绿、开门入园”的公园
之城建设方向。

调研报告显示，公园使用习
惯上，正值酷暑，居民使用公园
的时间集中在12点之前以及18
点之后。居民在公园内的停留
时长普遍较长，25%的居民单次
使用时长超过 1.5 小时，40%的
居民单次使用时长介于1小时
至1.5小时之间。

调查还显示，居民在公园的
主要同行人为老年朋友（60%）及
孩童（25%）。居民到公园的主要

目的为锻炼身体（75%），具体活
动包括散步、器械运动、骑车跳
绳踢球。其次为聚会交谈，依据
访谈情况来看，聚会交谈集中体
现在退休老年人的老友交谈之
间。35%的居民在公园中看护孩
子，20%的居民到公园旅游观
赏。小组成员总结9类公园功
能与设施表单，根据居民访谈，
得到正负清单，其中较为明显的
是居民更希望在口袋公园中有
一些人文科普与环境指标数字
化展示。

吴琪介绍说，他们对未来口
袋公园建设还有一系列设想。
首先可以采取共建的方式，吸引
社会参与，公园建设后，社区组
成居民维修达人队伍，并与建设

设计单位形成联系机制，在公园
遇到维修问题可以得到及时反
馈与指导，以保证口袋公园设备
使用率和避免危险事件的发生。

“口袋公园应是居民的庇护
地，提供喧嚣城市中的绿洲，在
安全便捷条件设施充分放置的
同时，有治愈居民的精神力量。
可适当提供便民服务，例如自动
贩卖机或饮水设施，售卖女性用
品等。”吴琪介绍说，在这份调研
过程中，他们还建议，结合学校
组织学生自然、设计知识等现场
研学，结合绿地的良好设计，增
加科普二维码等，成为孩童成长
接触大自然第一站，同时培养爱
护园地的习惯，增加历史文化介
绍，保留社区精神。

调研口袋公园，探索建设方向

把脉老旧地铁站，提出合理化建议

大学生在挂职锻炼中擦亮青春底色

徐汇青年学子为社会治理提建议。 受访者供图


